

Duquesne University

Duquesne Scholarship Collection

Informations Spiritaines

CSSP Newsletter and Spiritan News

1-1-1990

Informations spiritanes Numéro 80

Congregazione Dello spirito Santo

Follow this and additional works at: <https://dsc.duq.edu/spiritan-news-fr>

Repository Citation

Congregazione Dello spirito Santo. (1990). Informations spiritanes Numéro 80. Retrieved from <https://dsc.duq.edu/spiritan-news-fr/83>

This Article is brought to you for free and open access by the CSSP Newsletter and Spiritan News at Duquesne Scholarship Collection. It has been accepted for inclusion in Informations Spiritaines by an authorized administrator of Duquesne Scholarship Collection.

Réfugiés et Migrants

L'année 1989 a été une année historique : elle a mis un terme à la guerre froide et à la division de l'Europe qui a eu lieu après la deuxième guerre mondiale. On peut espérer que d'autres conflits idéologiques à travers le monde, issus de cette division, cesseront également, mais il y a peu de chance pour que s'établisse une période de paix universelle et, qui plus est, de justice universelle, au moment où, par suite des conflits que connaît encore notre monde, le flot des réfugiés continue de grossir.

Les réfugiés

Il est difficile, pour diverses raisons, de donner des statistiques exactes sur le nombre des réfugiés dans le monde, ou même de distinguer clairement les réfugiés politiques des migrants économiques, mais « *The Economist* », dans son numéro de Noël (citant le Comité des Réfugiés des Etats-Unis), et le « Haut Commissariat pour les Réfugiés des Nations Unies » (UNHCR), dans sa revue « *Réfugiés* » de décembre 1989, avancent l'un et l'autre le chiffre global d'environ 15 millions. Ceci représente 15 millions de personnes arrachées à leur foyer et à leur environnement habituel, et jetées dans l'inconnu, avec pour tout bagage quelques objets personnels hâtivement rassemblés. Aux épreuves matérielles qu'elles ont à endurer vient souvent s'ajouter la souffrance spirituelle et psychologique qui naît du rejet, de l'incertitude du lendemain et de la dépendance.

Parmi les groupes de réfugiés les plus nombreux, il y a les Afghans : six millions d'entre eux ont dû chercher refuge au Pakistan et en Iran, et attendent une occasion de rentrer dans leur pays. En Afrique, ce sont les Mozambicains dont plus d'un million ont dû fuir leur pays, tandis qu'à l'intérieur cinq autres millions ont été déplacés. Et la télévision continue de nous montrer le désarroi des « boat people » vietnamiens et d'autres réfugiés qui ne peuvent s'installer nulle part.

Selon notre Règle de Vie, les Spiritains se sont engagés « à aller plus spécialement ... vers ceux dont les besoins sont les plus grands et vers les opprimés » (R.V.S. 4). Sans nul doute, les réfugiés en font partie. Cet immense champ d'apostolat, qui s'est rapidement agrandi, est un nouveau défi pour la Congrégation.

Parmi les Spiritains qui ont relevé le défi il y a le P. **Frans Timmermans**. Pendant ses douze années comme Supérieur Général, il a attiré l'attention sur le problème des réfugiés, par exemple, dans ses lettres de Noël à la Congrégation de 1980, 1981, 1982 et 1984. En 1981, il écrivait : « Cette année, j'aimerais évoquer l'un des grands défis de la Mission : la présence - qui est aussi chemin de croix - des six millions de réfugiés en Afrique (et il en est tant d'autres dans d'autres continents!). Pourquoi, dans cette lettre de Noël? Parce que la méditation du mystère de l'Incarnation, dans son contexte historique concret, devrait nous aider à secouer nos habitudes, à voir plus clairement quelles sont, pour les pauvres de nos jours, les conséquences qui découlent de l'Incarnation. Comme j'aimerais susciter une réponse dans la communauté spiritaine! Car, nous aussi, nous sommes concernés. L'Algérie, l'Angola, le Cameroun, la Centrafrique, l'Ethiopie, le Gabon, le Kenya, le Nigéria, le Sénégal, la Tanzanie, le Zaïre, la Zambie : voilà des pays où nous sommes présents, et dans ces seuls pays vivent près de deux millions de réfugiés ».

Au terme de son second mandat comme Supérieur Général, le P. Timmermans a accepté volontiers d'être nommé coordinateur pastoral pour les Réfugiés en Afrique australe, un poste qu'il occupe depuis 1987. Il réside à Harare, au



Le P. Timmermans avec des réfugiés mozambicains au Zimbabwe.

Zimbabwe, au siège de l'IMBISA (Assemblée inter-régionale des Evêques de l'Afrique australe) d'où il organise la pastorale des réfugiés mozambicains et angolais. Un missionnaire de Marianhill, qui travaille avec lui, est chargé de la pastorale des exilés d'Afrique du Sud et de la Namibie. Le nombre des réfugiés mozambicains s'élève à 1.200.000 : 800.000 se trouvent au Malawi, 160.000 au Zimbabwe, 100.000 au Swaziland, 60.000 en Tanzanie, 50.000 en Afrique du Sud et 30.000 en Zambie, sans compter les cinq millions de personnes déplacées au Mozambique même, sur une population de 14 millions. Il y a quelque 300.000 réfugiés angolais au Zaïre et 100.000 en Zambie, plus deux millions de personnes déplacées en Angola. C'est la guerre qui est la cause de toute cette souffrance dans ces deux pays à régime marxiste auxquels s'opposent l'UNITA en Angola et le RENAMO au Mozambique, l'un et l'autre soutenus par l'Afrique du Sud.

Ces chiffres impressionnants montrent à quel point la tâche du P. Timmermans et de ses aides est immense. Le ministère dans les camps n'est pas simplement d'administrer les sacrements et de former des catéchistes et des responsables de communauté. Il faut aussi essayer d'aider les réfugiés à s'adapter à leur nouvelle situation et à reconstruire leur vie, ce qui implique la participation à certains types d'activités, comme les ateliers de théâtre destinés à promouvoir le sens de l'identité culturelle et à apporter des distractions dans les camps.

Un autre Spiritain hollandais, le P. **Martin van Koolwijk**, travaille auprès des réfugiés de cette région de l'IMBISA. Agé de 79 ans, il s'occupe, depuis 1985, d'un camp de réfugiés angolais, à Maheba, en Zambie. Auparavant, il était en Angola où il a passé 43 ans avant d'être capturé par les guérilleros et ensuite expulsé du pays. Avec plus de 12.000

réfugiés que compte le camp de Maheba, il a du travail sur la planche; en plus du ministère, il aide à organiser la distribution de la nourriture et à faire marcher un moulin à farine, des pressoirs à huile, des viviers, un dispensaire et des classes d'économie domestique (cf. *Informations Spiritaines*, n° 70).

Dans cette même région se trouve également le P. **Conor Kennedy** (Trans-Canada). La paroisse de quelques 80.000 habitants qu'il dirige au Malawi est aussi le centre d'un réseau d'assistance matérielle et spirituelle.

Déjà au moment de la guerre du Biafra au Nigéria (1967-70), plusieurs membres de la Province d'Irlande se sont préoccupés du sort des réfugiés. Des Spiritains qui étaient auparavant engagés dans le travail pastoral sont devenus tout à coup des assistants sociaux improvisés et se sont mis à organiser des ponts aériens pour le transport de nourriture et de matériel médical. De très nombreux confrères ont participé à cet effort d'assistance et il n'est pas possible de tous les nommer ici, mais «Africa Concern», une organisation fondée à l'époque pour venir en aide à Biafra, a depuis élargi son champ d'action. Devenu «Concern», elle s'étend aujourd'hui à d'autres continents et plusieurs Spiritains y sont restés associés.

Le P. **Aengus Finucane** est Directeur Général de «Concern» depuis ces huit dernières années. Il veille, à l'échelle mondiale, au bon déroulement des opérations entreprises en faveur des victimes de guerre et de catastrophes naturelles. Son frère, le P. **Jack Finucane**, est un des responsables de Concern sur le terrain et surveille les activités de l'organisation en Ethiopie depuis ces dernières années. Le **Frère Augustine O'Keeffe**, qui est en Ethiopie depuis 1972, a été le premier, au sens littéral du terme, à avoir acheminé par camion des secours dans la région de Wollo en 1973. Actuellement, il est coordinateur du CRDA, une Association chrétienne oecuménique de développement et d'assistance qui regroupe plus de 50 organismes de secours. Il est chargé de veiller à ce que les millions de dollars d'aide qui lui passent entre les mains soient distribués le plus efficacement possible. Le P. **Kevin Doheny**, qui fut à l'origine de la création du CRDA en 1973 et, de 1973 à 1980, chargé du service social du Secrétariat catholique d'Addis Abeba, est coordinateur des «Cheshire Homes» pour les handicapés d'Afrique et son travail l'amène à visiter les camps de réfugiés de Zambie, de Tanzanie et de plusieurs autres pays. En novembre 1988, il a organisé une conférence internationale à Dublin sur les «Réfugiés en Crise». Son frère aîné, le P. **Michael Doheny**, qui est actuellement à la retraite à Dublin, à la suite d'une attaque survenue en 1987, a travaillé sur le terrain pendant près de 20 ans pour «Concern», en particulier auprès des réfugiés du Bengladesh, dans les années 70.

Un autre confrère, le P. **Tony Byrne**, a entamé une carrière «internationale», au moment de la guerre du Biafra. Depuis lors, il est devenu spécialiste des problèmes de développement et continue de venir en aide aux réfugiés, en de nombreuses circonstances. Les Spiritains n'ont jamais eu de liens particuliers avec le Soudan mais, pendant quelques années, le P. **Sammy Moore** a travaillé à Khartoum pour la Conférence des Evêques Catholiques du Soudan, en particulier dans le domaine des secours d'urgence et à des projets de développement. Il est rentré en Irlande, l'année dernière. Le P. **Pierre Ruhlmann** (France) est actuellement notre seul représentant au Soudan et s'occupe également d'aide aux réfugiés et de lutte contre la faim.

Si l'Afrique tend à être le point de convergence des efforts spiritains, d'autres régions ne sont pas oubliées. Le P. **James Healy** (Etats-Unis/Est), juriste qualifié, est responsable du Centre des Réfugiés d'Amérique Centrale et président du Bureau des Affaires Haïtiennes de Washington auprès duquel les réfugiés haïtiens des Etats-Unis ont trouvé un soutien et une aide juridique appréciable, en particulier ceux qui étaient sans papiers. De 1971 à la chute de Jean-Claude Duvalier en 1986, une équipe de Spiritains haïtiens et français ont dirigé à Brooklyn un centre pour les réfugiés haïtiens tandis que d'autres Spiritains s'occupaient des réfugiés haïtiens aux Bahamas et en Guyane française.

A un niveau beaucoup plus modeste, plusieurs communautés spiritaines d'Allemagne et du Canada (francophone et anglophone), parrainent des réfugiés qui ont fui le Vietnam,

l'Ethiopie et plus récemment la Chine et dont certains d'entre eux sont hébergés pour un temps à la Maison Généralice.

Les organisations

En plus des organisations déjà mentionnées (Concern, la Fondation Cheshire, le Bureau de Washington des affaires haïtiennes), des Spiritains occupent des postes importants dans d'autres organisations où l'aide aux personnes déplacées fait partie de leurs objectifs. Le «World Mercy Fund» fondé par le P. **Tom Rooney**, décédé en 1986, et actuellement dirigé par le P. **Patrick Leonard**, est une source importante de financement. Le «Volunteer International Christian Service» (VICS), dirigé par le P. **Dermot Doran**, est un service qui recrute et forme des missionnaires laïcs. Beaucoup d'entre eux se préparent à travailler avec des gens qui ont eu leur vie brisée par la guerre, la faim ou des catastrophes naturelles. En Irlande, le tout nouveau Conseil pour les Réfugiés, a comme directeur exécutif, le P. **Norman Fitzgerald**, tandis que le P. **Raymond Maher** est aumônier général de Pax Christi; il faisait partie du groupe de six personnes qui a visité, en août dernier, des camps de réfugiés palestiniens, à l'invitation des leaders palestiniens.

Tous ces efforts pour apporter une aide matérielle et spirituelle ont tendance à enflammer l'imagination mais il est un élément moins spectaculaire peut-être, mais tout aussi essentiel: celui de la recherche et de la planification. C'est dans ce contexte que se situe le travail du P. **William Heddley**. Ancien coordinateur d'un «Projet Urbain pour les Réfugiés» (Nairobi), il a consacré plusieurs études à ce problème et donné des conférences lors d'assemblées en Afrique, en Europe et aux Etats-Unis. Il est actuellement chargé des questions de Justice et Paix au Généralat et assure la présidence du Réseau européen Foi et Justice pour l'Afrique.

Les Migrants

L'état de grande détresse où se trouvent les réfugiés exige souvent des interventions urgentes et concertées, en revanche, la pastorale des migrants est une tâche à long terme et nullement spectaculaire. Dans ce domaine aussi, il existe une longue tradition spiritaine. En voici quelques exemples.

La Province du Portugal a été l'une des plus actives pour aider les familles de migrants à s'adapter à leurs nouveaux milieux de vie. A Metz, en France, le P. **José Martins Vaz** est responsable de la «Mission Portugaise». D'autres confrères portugais accomplissent un travail similaire en Allemagne: le P. **José Enrico de Azevedo** à Hambourg, le P. **Assis de Sousa Pinho** à Hanovre, et le P. **Antonio Cabral Costa** à Mayence. A Fribourg, en Suisse, le P. **Abel Moreira Dias**, consacre une partie de son temps aux travailleurs portugais. De l'autre côté de l'Atlantique, les **Pères Amadeu Venâncio Pereira**, **Alberto Fonseca Lopes** et **João Carreira Mónico** desservent deux paroisses portugaises à Toronto. Le P. **Francisco Medeiros Janeiro** fait le même travail dans le diocèse d'Hamilton. Les efforts de ces prêtres s'orientent notamment vers les immigrés des Açores. Dans le diocèse de Providence, Rhode Island, les **Pères António Figueira Pinto** et **Joaquim Pereira Francisco** sont responsables des immigrés du Cap Vert.

Plusieurs Spiritains français se dévouent au service des immigrés. Les **Pères Marcel Bracquemond**, **Paul Fuchs** et **Louis Vienne** apportent leur aide à divers niveaux: services sociaux et matériels, contacts avec les organismes, besoins religieux des travailleurs africains de Paris et de sa région. Le P. **Marcel Danner** et le **Frère Bertrand Spitz** font de même en Alsace, le premier pour les Portugais, le second pour les Mauriciens. De son côté, le P. **Joseph Fourdan** s'occupe des réfugiés asiatiques nouvellement arrivés dans les pays de Loire.

Au Sénégal, des structures d'accueil et d'assistance spirituelle et culturelle en faveur des immigrés mandjaks de Guinée-Bissau ont été créées, voilà plusieurs années, à l'initiative du P. **Gustave Bienvenu**. Lui-même est retourné dans son ancienne mission de Guinée en 1985, mais le travail auprès des Mandjaks se poursuit au Sénégal, en Gambie (P. **John Sharpe**), en Mauritanie, et même en France. En 1979,

une mission s'est ouverte chez les Mandjaks en Guinée-Bissau.

Quelques Spiritains hollandais, après avoir travaillé de nombreuses années en Afrique, ont établi une aumônerie à Amsterdam pour les immigrés. Le **P. Marius Brands** est chargé des émigrés anglophones de Sierra Leone, d'Ethiopie, d'Ouganda, du Ghana et de l'Afrique du Sud, tandis que le **P. Cornelius Geraets** est responsable des africains francophones et le **P. Petrus Pouls** des travailleurs migrants espagnols et portugais. Les objectifs de cette aumônerie sont divers. C'est un mélange de service social, de conseil juridique, de recherche de logement, de lutte contre la drogue et autres abus, de consultation psychologique et d'accompagnement spirituel.

La Province d'Angleterre également a des engagements auprès des immigrés, en particulier à Londres et à Birmingham. Aux Etats-Unis, spécialement dans le Sud-Ouest, des Spiritains travaillent parmi les immigrés hispaniques : beau-

coup sont dans des situations difficiles parce qu'ils sont rentrés clandestinement dans le pays. A Toronto, il existe depuis de nombreuses années, un Centre pour les immigrés des Caraïbes, confié aux Spiritains trinidiens (actuellement le **P. Peter Wayow**). Toujours à Toronto, les écoles spiritaines contribuent à l'intégration de très nombreux étudiants venus d'Asie, d'Amérique Latine et des Caraïbes.

Ce dossier sur la participation active des Spiritains auprès des réfugiés et des migrants pourrait s'étendre aussi au travail accompli parmi les peuples nomades comme les Massais en Tanzanie, les Pokots au nord du Kenya et les Boranas en Ethiopie, mais cela nous entraînerait trop loin. Nous nous rendons bien compte que nous n'avons que partiellement traité le sujet. En citant les noms de quelques confrères, nous avons pris le risque d'en vexer d'autres qui peuvent travailler aussi pour les réfugiés et les migrants. Le responsable des *Informations Spiritains* sollicite leur indulgence et remercie également le **P. Michael Doyle** d'avoir fourni en grande partie la matière de ce rapport.

Nouvelles

Décision du Saint-Siège

Le 6 janvier 1990, la Congrégation pour l'Evangélisation des Peuples a nommé le **P. Joseph BURGRAFF**, de la Province de Belgique, Directeur National des Oeuvres Pontificales Missionnaires, pour un mandat de cinq ans.

Le **P. Burgraff**, âgé de 49 ans, a été missionnaire au Zaïre, puis plus tard, Supérieur de Gentinnes et, de mars 1984 à septembre 1985, économe de la Maison Générale : c'est alors qu'il a été nommé Premier Assistant du Provincial de Belgique, avec un travail à temps partiel aux O.P.M. Cinq Spiritains sont actuellement Directeurs Nationaux des O.P.M. : le **P. Seamus Galvin** pour l'Irlande, le **P. Francis Wright** pour les Etats-Unis, le **P. Harrie Verdijk** pour l'Angola, le **P. Edward Grimes** pour la Gambie, le Sierra Leone et le Libéria, et le **P. Gérard Morel** pour le Gabon.

Décision du Conseil Général

Le 11 janvier 1990, le Conseil Général a confirmé l'élection du **P. Augustine SHAO** comme Supérieur Provincial d'Afrique de l'Est pour un mandat de trois ans, à compter du 11 janvier 1990.

Rencontre européenne Justice et Paix

La deuxième réunion annuelle des coordinateurs de Justice et Paix des Provinces d'Europe s'est tenue à Blotzheim, en Alsace, du 13 au 17 novembre 1989. Les coordinateurs de toutes les Provinces étaient présents sauf celui de Pologne. Etaient également présents le **P. William Headley**, responsable du service Justice et Paix du Généralat, le **P. Gregor Lutz**, représentant les Provinciaux d'Europe, et le **P. Frans Thoolen (SMA)**, secrétaire exécutif du Réseau Foi et Justice Europe-Afrique (AFJN/E), qui a son siège à Bruxelles. Vingt-deux Congrégations religieuses sont membres de l'AFJN/E. L'objectif de ce réseau est d'informer, de défendre certaines causes et d'entreprendre des actions concrètes afin d'essayer d'influencer positivement les décisions prises en Europe qui touchent la vie des peuples africains. Chaque Province a présenté un rapport sur les activités de l'année écoulée, et on a eu le sentiment que des progrès avaient été faits sur le plan de la sensibilisation des confrères et dans le domaine des actions concrètes. Le **P. Headley**, qui est aussi président de l'AFJN/E, a fait un exposé détaillé sur les efforts du Généralat en faveur de la Justice et de la Paix. Le **P. Paul Coulon** a parlé des aspects Justice et Paix dans la vie et les écrits du **P. Libermann**. Un des événements marquants de cette semaine a été la rencontre des participants avec deux des directeurs de la Société de Banque Suisse de Bâle pour discuter des problèmes de la dette du Tiers Monde. Ils ont eu aussi l'occasion de prendre contact et de s'entretenir avec les Spiritains de la communauté de Blotzheim, ainsi qu'avec les professeurs, les élèves et leurs parents.



Le Chapitre de la Province d'Afrique de l'Est, avec le Père Général au centre.

La Province d'Afrique de l'Est

Le premier Chapitre de la nouvelle Province d'Afrique de l'Est s'est tenu du 3 au 12 janvier 1990 à la Maison de Philosophie de Njiro Hill, près d'Arusha, en Tanzanie, et a élu Provincial, le **P. Augustine Shao**. Erigée en Fondation en 1972, elle est devenue Province le 2 février 1989, avec le **P. Daniel Macha** comme Provincial. Il avait été nommé Supérieur de la Fondation en 1983 et réélu lors du premier Chapitre de la Fondation en janvier 1987. La Province compte aujourd'hui 48 prêtres, 29 étudiants profès en théologie, 6 novices et 25 étudiants en philosophie.

Le Chapitre était composé de 21 membres délégués et de sept observateurs : le Supérieur Général, les Pères Okoye et Wiehe du Conseil Général (en visite en Afrique de l'Est), et les Supérieurs de District du Kilimanjaro, de Bagamoyo, du Kenya et du Zaïre. Le modérateur était le **P. Thomas Tunney**.

Le **P. Macha** a présenté à l'examen des délégués les nouveaux statuts de la Province. La Province vient d'acheter une maison à Arusha qui servira de Maison provinciale : auparavant le Supérieur provincial résidait à Usa River. Après l'élection du **P. Shao**, le Chapitre a procédé aux votes pour les conseillers. Il fallait désigner cinq noms parmi lesquels le Provincial en choisirait trois. En fait, son choix s'est porté sur les trois qui avaient obtenu le plus de voix : les Pères Paul Chuwa, Festo Adrabo et Remi Macha. L'économe provincial est le **P. Gregory Mallya**.

Les principaux engagements missionnaires de la Province se trouvent en Zambie et au Zaïre, mais la Province a également d'autres engagements pastoraux et missionnaires en Tanzanie, au Kenya et en Ouganda, pays qui se trouvent à l'intérieur des limites géographiques de la Province. Pour permettre l'accueil des confrères, les Spiritains ont pris la

responsabilité d'une paroisse à Morogoro, en Tanzanie, d'un autre, près de Nairobi, au Kenya, et ont acheté une maison à Kampala, en Ouganda.

Le P. Joseph Herzstein a suggéré, avec l'appui de la plupart des membres du District du Kilimanjaro, que le District soit supprimé et que ses membres soient affectés à la Province d'Afrique de l'Est. Le Chapitre a demandé à la nouvelle administration provinciale de reprendre cette question.

Le décès du plus ancien Spiritain



F. Cantius Szurszewski.

Informations Spiritaines ne dispose pas, malheureusement, d'assez de place pour les notices nécrologiques et doit se contenter de donner simplement la liste de nos défunts. Ce mois-ci, cependant, à part le décès de Mgr Jean Wolff, ancien archevêque de Diégo-Suarez (Madagascar), nous nous devons de mentionner celui du P. Manuel Martin du Séminaire français de Rome, qui a été pendant de nombreuses années le postulateur des causes du P. Libermann et des Bienheureux Jacques Laval et Daniel Brottier, et aussi celui du plus ancien

Spiritain, le Frère Cantius Szurszewski de la Province des Etats-Unis/Est, survenu le 25 janvier 1990, six mois avant son centième anniversaire. Nous avons espéré le féliciter, le 28 juillet de cette année, d'être le premier Spiritain centenaire. Il avait travaillé à l'Université de Duquesne, Ferndale et Ridgefield, et en 1946, il avait perdu une jambe à la suite d'un accident de travail. Le plus âgé des Spiritains, aujourd'hui, est le P. Patrick J. Wallis de la Province d'Irlande, qui est né le 19 août 1895 et a travaillé pendant 55 ans en Afrique de l'Est. Il n'y a actuellement que six autres Spiritains nés dans les années 90 : Mgr François Cléret de Langavant, ancien évêque de la Réunion, né en 1896, et par ordre d'ancienneté, les Frères Baldomir Hermans, Eugene Graham, Matthias Schurings et les Pères Joseph Roy et André Boblin, tous nés en 1899.

Portugal

Le numéro de janvier du journal mensuel, *Acção Missionária*, publié par la Province du Portugal, est entièrement consacré à la commémoration du 50ème anniversaire de sa création. Durant ces 50 années, ce journal, qui a fait paraître 588 numéros, n'a cessé de militer pour la cause missionnaire aux yeux du public et s'est avéré un moyen puissant de promouvoir des vocations et des aides financières. En fait, il a remplacé un bulletin provincial créé en 1933 et intitulé *Entre Nós*. En 1937, trois jeunes Spiritains, le P. Agostinho Lopes de Moura, âgé de 26 ans, et deux étudiants en théologie, José Félício et Augusto Maio, fondaient à Fatima un mouvement en faveur des missions, bientôt connu sous le nom de LIAM (*Liga Intensificadora da Acção Missionária*). En janvier 1940 paraissait le premier numéro d'*Acção Missionária* avec le P. Moura comme directeur. Il assumait cette fonction ainsi que la direction du LIAM, même après être devenu Provincial en 1949. Cependant en 1953, il est ordonné Evêque de Portalegre et Castelo Branco, mais sa vie durant il continua de soutenir les missions. Le 28 novembre 1989, on lui avait demandé d'écrire un message pour le Jubilé du journal, mais il était déjà trop malade pour donner une réponse. Il est mort le lendemain, à l'âge de 78 ans.

Les successeurs à la direction du LIAM et d'*Acção Missionária* ont été les Pères José Felício, de 1952 à 1980, Veríssimo Teles, de 1980 à 1986, José de Castro Oliveira, de 1986 à 1988 et Firmino Cachada en 1988. Plusieurs noms de confrères portugais bien connus figurent parmi les rédacteurs d'*Acção Missionária*, au cours de ces années : les

PP. António Brsio, Alves Correia, Henrique Alves, Nogueira da Rocha, José da Lapa, Adélio Torres Neiva, Francisco Lopes, Medeiros Janeiro et Firmino Cachada. Le rédacteur actuel est le P. José Carlos Coutinho. *Acção Missionária* a atteint son plus fort tirage en 1964 avec 57.000 exemplaires. Aujourd'hui il tire à 31.000. Depuis 1962, la Province publie aussi un magazine bi-mensuel, *Encontro*, avec un tirage de 8.000 exemplaires. Le P. Adélio Torres Neiva, ancien Conseiller Général, en est le rédacteur en chef.

Note : Le P. Piet Rijks, spiritain, qui travaille en Allemagne pour la Fédération Biblique Catholique Mondiale (Mittelstrasse 12, D-7000 Stuttgart 1), vient de publier un livre de 580 pages intitulé «*Un Guide des Traductions Catholiques de Textes Bibliques, Vol. 2 : Afrique*», qui donne la liste des traductions catholiques de la Bible ou de certaines parties, dans les différentes langues africaines. Il a fallu huit années pour rassembler tous ces renseignements qui devraient intéresser ceux qui sont déjà engagés dans la pastorale en Afrique.

Nos jubilaires

60 ans de profession :

11 avr. : Mgr Peter KELLETER (Afrique australe).
7 mai : F. Theodulus HAM (Hollande).

60 ans de sacerdoce :

22 juin : PP. Daniel HACKETT et Thomas MAHER (Irlande).

50 ans de profession :

27 mars : F. Gabriel VAN ROEY (Zaire).

50 ans de sacerdoce :

23 juin : PP. Patrick McMAHON, John O'HANRAHAN, Robert STANLEY (Irlande), Patrick HARNETT (Kenya), Edward COLLETON (Trans-Canada), Aloysius DEMPSEY, Patrick GROGAN, Denis O'KEEFE (Irlande/USA), Bartholomew McMAHON (USA/E), Joseph F. SWEENEY (USA/W).

40 ans d'épiscopat :

29 juin : Mgr Peter KELLETER (Afrique australe).

Nous nous excusons auprès du Frère Ferdinand COUPPY (La Réunion) d'avoir omis le 50ème anniversaire de sa profession, le 6 janvier.

Nos défunts

4 déc. : P. Elzéar LAFONTAINE (Canada), 75 ans.
5 déc. : P. Georges LACROIX (Canada), 83 ans.
8 déc. : P. Peter GALLAGHER (Kenya), 72 ans.
16 déc. : P. Paul CLOONAN (Irlande), 84 ans.
18 déc. : P. Bertrand MICHAUD (Canada), 69 ans.
18 déc. : P. Louis LEMOULAND (France), 77 ans.
24 déc. : P. Hieronim LEWANDOWSKI (Pologne), 66 ans.
3 janv. : P. Frans MERTENS (Belgique), 82 ans.
4 janv. : P. Gerard HANNAN (Irlande), 62 ans.
5 janv. : P. Michel LÉPINNE (Guadeloupe), 65 ans.
9 janv. : P. John Edward BYRNE (Irlande), 91 ans.
10 janv. : P. Gaston SCHAUB (Congo), 90 ans.
11 janv. : P. Alphonse DOSTERT (Belgique), 75 ans.
11 janv. : P. Paul OURY (France), 75 ans.
11 janv. : P. Johann KIRSTEN (Allemagne), 85 ans.
20 janv. : Mgr Jean WOLFF (France), 84 ans.
20 janv. : F. Alfred HEINEN (Allemagne), 88 ans.
20 janv. : F. Damianus KOEVOETS (Hollande), 84 ans.
25 janv. : F. Cantius SZURSZEWSKI (USA/E), 99 ans.
26 janv. : P. Marcel MARTIN (Sém. français), 78 ans.
28 janv. : P. Francis A. CHIARAMONTE (USA/E), 59 ans.